

Espacios adecuados para la tecnificación de la caficultura

Omar Puerta

Formulación de Trabajo de Grado
Sede: Neiva

A través de los años el hombre ha estado ligado a las actividades agrícolas, las cuales marcan la transición de un estilo vida nómada a una vida sedentaria, pasando a ser el eje económico de la mayoría de civilizaciones. Aún en la actualidad sigue siendo una actividad económica fundamental para la economía, especialmente la colombiana, donde el sector cafetero es uno de los principales cultivos que aportan a su economía.

Pese a que el café es uno de los productos insignias del país, este no está vigorosamente tecnificado, debido a circunstancias sociales, económicas y políticas; especialmente por la falta del apoyo del Gobierno, lo cual genera un atraso económico que a su vez redundo en malas condiciones de vida de los pequeños productores, que son los más afectados.

Específicamente, el departamento del Huila es actualmente el mayor productor de café, con alrededor de 150.000 hectáreas de cultivo. En ellos trabajan aproximadamente el 8% de la población huilense, donde la mayoría son pequeños productores que no cuentan con las herramientas ni los espacios adecuados que les permitan dar paso a una tecnificación en sus cultivos.

A partir de la problemática expuesta, se plantea realizar una investigación teórica y proyectual, seguida de una pregunta y su sistematización, con la finalidad de dar una posible solución desde una intervención

arquitectónica que se enfoque en el desarrollo y diseño de los espacios adecuados, que incentiven a la innovación y tecnificación en las fincas de pequeños productores y así se permita la generación de productos derivados de la materia prima como alternativa económica.

Para entender el territorio y las zonas que involucra el proyecto, se realizó un análisis detallado, partiendo desde la observación de un área amplia, la cual permitió establecer los principales municipios productores, definiendo sus áreas de influencia y, en definitiva, el lugar de estudio. En este caso se seleccionó el municipio de Garzón ya que es uno de los mayores productores a nivel departamental, en el que se establecen ciertos tipos de análisis: el primero tiene que ver con las relaciones estáticas, donde se demuestra que el nivel de producción no es equitativo con las condiciones de vida y el acceso a los servicios de la población rural, el segundo es el de las relaciones dinámicas, donde por el contrario se muestran las oportunidades del sector, en todas las escalas analizadas, resaltando las conexiones y beneficios que puede llegar a tener el proyecto con el contexto social del área de estudio.

El último análisis se establece en el polígono de intervención, ubicado en la vereda La cabaña del municipio de Garzón, mediante una la matriz DOFA y sus cuarto factores. Esto, bajo el concepto de problemáticas y estrategias, donde cada factor establece

Figura 1. Secado de café.



Fuente: freepik

una serie de resultados a desarrollar, permitiendo realizar una propuesta urbana en dicho polígono. Se definen así, las categorías social, ambiental, económico y urbano, para el diseño de las estrategias de solución a las problemáticas encontradas en la matriz.

Hoy en día, se reconoce un futuro incierto para el sector agrícola, debido a múltiples factores que inciden en el desarrollo de esta actividad y a la forma tradicional en la que

ésta aún se desarrolla. Es por esto que se hace necesaria la intervención de la arquitectura, mediante el mejoramiento de la accesibilidad a pequeños productores, con la finalidad de garantizar espacios adecuados para la tecnificación, la innovación y el emprendimiento, lo cual permita potenciar sus cultivos y dar paso a la competitividad regional. En último término, se busca rescatar la tradición y el valor de esta actividad característica en Colombia.

Mayor información

